

Editorial

 **Twitter** @DiarioConce

Bárbara Briceño @barbarabricenok

"Antes, cuando el monstruo pifiaba a morir, tenía sentido tener premios para sacarlo, pero ahora que los regalan fácil es ridículo".

Rafael Sabat @rafasabat

"Es más sencillo ser físico nuclear que entender los planes de la Isapre".

Libardo Buitrago @LibardoBuitrago

"Ni la revolución en Ucrania se ha acabado, ni siquiera está claro el signo de su desenlace, pese a la destitución de Yanukóvich".

CARTAS

El error fue pensar

Señor Director:

Sarcástica frase que le decía el papá de un amigo cuando él respondía "es que yo pensé". Se acerca el inicio de clases y con ello el tedioso, molesto y agobiante taco de la mañana y de la tarde también.

Durante esta temporada de verano he transitado por la misma ruta y me he dado cuenta que no sólo el agobiante taco obedece a la mayor afluencia de autos, muy por el contrario, al mal conocimiento de la Ley de Tránsito y al bajo concepto de convivencia de los conductores.

Me ha tocado ver en rutas de doble vía, Chiguayante a Concepción, personas conduciendo tranquilamente por la izquierda, o peor aún, adelantando por la derecha y colocándose nuevamente en la izquierda, definitivamente cero conocimiento del uso de carreteras y cero porcentaje de razón.

En estos trayectos, Chiguayante, Coronel, Talcahuano donde existen doble vías, he llegado a tener diálogos imaginarios con los conductores, y les pregunto: señor, por qué va por la izquierda si va tan lento y me imagino la respuesta: "es que yo pensé".

Sería interesante que se recalcará más el uso de la doble vía y así aprovechar éstas, muchos de los tacos obedecen simplemente a que algún conductor pensaba que era un buen conductor, o "pensó" que su auto era más rápido, o tal vez pensó que iba a adelantar, dejemos de pensar y actuemos, es mejor para todos.

Germán Sanhueza

Reconstrucción

Señor Director:

Como agente involucrado en la difusión de la historia de la ciudad además de ser un penquista acérrimo, deseo expresar mi desaprobación total a la bandera bicentenario, tal como lo hice con el ya infame memorial. Ni con banderas gigantes ni memoriales grotescos se reconstruye el espíritu herido de un colectivo o una nación. La verdadera reconstrucción apela al devolver el habitar y la dignidad a la gente, comprendiendo sus necesidades y estableciendo un equilibrio en el funcionamiento de nuestro hábitat, la ciudad. Ese es el verdadero legado que podemos dejar a las futuras generaciones, una ciudad agradable, respetuosa y digna que logró sobrellevar la crisis, surgiendo como un ave Fénix.

Luis Darmendrail
Licenciado en Arquitectura UdeC

Regimiento Concepción en la Guerra del Pacífico

Señor Director:

Desde las riberas del Bío-Bío han nacido grandes héroes y próceres de la historia nacional, hijos de la tradición guerrera que ha caracterizado a esta tierra, testigo de tantas batallas, tanta sangre y tanta gloria. Ante el llamado de la Patria para defender su sagrado honor, los hijos de la perla del Bío-Bío se alzaron de inmediato en armas y prestaron toda su fuerza y su vigor, nacido del trabajo honrado en la tierra, la mina y el mar, para combatir a aquellos que amenazaban el honor de Chile.

El Regimiento Concepción fue organizado a fines del año 1879, sin embargo, su aprobación oficial no llegó sino hasta el 2 de enero de 1880, cuando el ministro de Guerra decreta que es necesaria la reorganización de este batallón, el que quedó al mando del teniente coronel José Seguel. Debemos señalar también, que el Batallón Concepción no nació propiamente tal en esta época, sino que, tenía una larga historia desde el proceso de conquista de Chile, desde 1777.

Cuando comenzó la Guerra del Pacífico, el Concepción formaba filas como miembros de la Guardia Nacional, al igual que el Batallón Chillán. El 21 de febrero de 1879, se decretó la reorganización de 11 batallones de Guardias Nacionales, entre los que se contaba también el de Chillán, como se indica en el siguiente texto:

La primera nominación constaba de 600 plazas, distribuidas en seis compañías: Compañía de Granaderos, 1°, 2°, 3°, 4°, y Compañía de Cazadores. Formarían parte de este regimiento, todos los miembros de los

batallones cívicos ya formados en la provincia. Esto quiere decir que aquellos batallones, guardias cívicas y escuadrones cívicos que se habían formado en la zona desde el inicio de la guerra y más aún, después de las noticias recibidas del Combate Naval de Iquique, se agruparían en un solo cuerpo. Esto, con el fin de concentrar las fuerzas y, por otro lado, con fines administrativos, ya que ante la inexistencia de un Servicio de Intendencia adecuado, se debía calcular las necesidades de los cuerpos del Ejército una vez que estuviesen éstos formados.

Su primera plana mayor estuvo compuesta por el teniente coronel José Seguel, tres tambores trasladados del Batallón Curicó al de Concepción y dos voluntarios, reclutados el 8 y 9 de enero de 1880, respectivamente. Considerando que la plana mayor de los cuerpos de las Fuerzas Armadas debe estar compuesta por oficiales y suboficiales con experiencia, éste fue un comienzo más bien precario para el batallón. Durante enero del año 80, el total de reclutas alcanzó apenas a los 140 hombres, cifra que aumentó con el correr de los meses, hasta alcanzar los 660 efectivos.

El año 80 es también el momento en el que la unidad es trasladada al Norte, como parte del Ejército del Centro, al mando del comandante Justo Arteaga. Durante los meses de enero y febrero permanecen en la ciudad, en espera de la orden de emprender el viaje y en marzo de ese año es embarcada al norte y se asienta en el campamento de Pisagua. En los meses siguientes, se dedica a se-

guir los pasos de las unidades de línea, en calidad de reserva. En septiembre se dirigen a Iquique, quedando como tropas de resguardo de aquel puerto que ya se encontraba en posesión chilena desde el 25 de noviembre de 1879. Y finalmente en diciembre, se embarcan en el transporte Limarí, al tiempo que llega la orden de los altos mandos, con la que se convierte al batallón Concepción en el Regimiento Concepción. Esto significa que la cantidad de plazas fue aumentada, creándose dos batallones con cuatro compañías cada uno.

Es en el año 1881 cuando la unidad recibe su bautizo de fuego. Aunque ya había participado por compañías en algunas escaramuzas menores, fue en las batallas de Chorrillos y Miraflores el 13 y 15 de enero, donde se batieron como unidad al completo contra el enemigo, demostrando gran valor y empuje en el combate. Y luego, presentaron sus armas en la batalla de Huamachuco, el 10 de julio del año 1883. Uno de los oficiales del cuerpo, el capitán Juan Gregorio Tejeda, relata dos conmovedoras historias sobre el valor de dos niños, quienes llenos del cándido valor de la juventud, quisieron enrolarse y pelear junto a sus mayores por el honor de la patria.

Raúl Elizalde Saavedra
Teniente Coronel
Magíster Historia y Gestión
Patrimonio Cultural
Jefe Proyecto: Los Niños Héroes, una historia no contada.
Corporación y Difusión del
Patrimonio Histórico y Militar

Descentralización: Deuda del Gobierno

Señor Director:

Si consideramos a la descentralización como un proceso en el cual el gobierno central transfiere poder y autoridad a los gobiernos locales, podemos señalar que durante el gobierno de derecha el avance en esta materia fue mínimo. Lo anterior, con el agravante de que fue una de las promesas principales del candidato Piñera.

Patricio Pinilla
Consejero Regional

N. de la D.

Quienes deseen enviar cartas a esta sección, deben remitirlas a través del e-mail: contacto@diarioconcepcion.cl. La correspondencia no debe exceder a 350 palabras y debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, desistiendo ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

Mochilas y salud de niños

Señor Director:

En la actualidad, la moda traspasa todos los ámbitos y el mundo escolar no es la excepción. Efectivamente, el mercado ofrece una gran variedad de bolsos o mochilas de diferentes formas, pesos, espacio de almacenamiento y comodidad. Sin embargo, lo más importante para los expertos es que se piense prioritariamente en la salud de los niños para evitar que sobrecarguen su cuerpo y en especial la espalda.

La carga debe ser cómoda para el

niño de modo que éste pueda manipular bien y moverse con libertad al realizar sus actividades. Se recomienda no superar el 15 o el 20% del peso corporal de los menores en la 'carga' que lleva a diario.

Lo más aconsejable son los bolsos o mochilas con ruedas de tracción. Estos bolsos evitan que el niño cargue un peso excesivo sobre su espalda protegiéndolo de futuras disfunciones en su columna vertebral como escoliosis e hipercifosis (curvatura anormal de la columna), acúfiamentos vertebrales, etc.

Para evitar excesos en el peso de las mochilas, los padres deben contribuir con sus hijos a seleccionar sólo lo "indispensable": el libro o cuaderno que se utilizará y la colación que consumirá en el día. Las cosas restantes, dejarlas en casa o en el colegio.

Hernán de la Barra
Académico Escuela de Kinesiología
U. Andrés Bello

ENFOQUE



PAOLA JORQUERA AGUIAYO
Master en Salud Comunitaria
Universidad de Laval, Quebec, Canadá
Magíster en Humanidades UDD

Bellas manzardas

Todos los días perdemos algo, sin embargo, no todas son pérdidas significativas. La diferencia radica en el aprendizaje que nos dejan. Por ejemplo: la muerte de un ser amado constituye un acontecimiento trascendental.

Este suceso nos enseña sobre nuestra propia resiliencia. La resiliencia es la capacidad de enfrentar la adversidad y salir transformado positivamente por ella. Es parte de un proceso evolutivo inherente a la especie humana.

Hay una alegoría que compara la resiliencia con la construcción de una casa. Ésta plantea que una casa, al igual que una persona resiliente, tiene una estructura flexible. Es una creación y exige cuidados. Incluso plantea la necesidad de reparaciones y mejoras permanentes.

Las habitaciones se comunican entre sí (donde la parte más alta es la mansarda), declarando que la resiliencia, más que una cualidad estática, es un entramado dinámico. Aquí, las adversidades simbolizan insumos para edificar.

Esta bella alegoría describe la inmensidad del concepto de resiliencia que no es otra cosa que un término de la física. Dícese de la capacidad de un metal para recuperar su forma original después de haber sido sometido a altas presiones. Definitivamente, en este análisis su acepción trasciende lo puramente material.

Construir resiliencia es avanzar hacia la espiritualidad. La frase del neuropsiquiatra Boris Cyrulnik, lo grafica bien: "La maduración post-traumática le da un nuevo sabor al mundo". Lo más sorprendente es que sus padres fueron asesinados por los nazis y aun así (o por esto) supo ponerse de pie.

En nuestra ciudad existen muchos "Cyrulniks". Son los sobrevivientes del 21/M y del 27/E. Nuestros representantes locales de resiliencia. Ellos son, en palabras de Sábato, quienes "en tiempos oscuros nos ayudan, pues han sabido caminar en la noche". Ahora pensándolo bien, creo que en vez de un memorial con columnas rígidas debimos haber erigido casas. Casas con hermosas mansardas.

Estoy segura que quienes perdieron la vida descansan en paz. Son los sobrevivientes los que, como el ave Fénix, renacieron de las cenizas y reconstruyeron un "para qué". Como consejo, lean a Frank o a Némirovsky. Déjense transportar por sus ideas, reparen en la nobleza y ríndanse ante su propia y inmensurable capacidad de resistir.